



**03 DE JULIO, 2024
PRIMERAS PLANAS**



Cierran filas; Piña se queda



Urgen definición de reglas para la elección de juzgadores



AMLO: la reforma judicial será conforme a la Constitución



Se alistan QR y Yucatán para el embate de *Beryl*



Costaría \$3 mil 500 millones elegir a jueces



Explota en Canadá crisis por fentanilo del *narco* mexicano



3 mil 500 millones de pesos para elegir jueces, magistrados y ministros



“No es momento de renunciars”



Mantiene dinamismo inversión productiva en México



Inversión Fija Bruta repunta en abril; consumo privado sufre contracción



Tunden al líder del PAN por “el peor resultado de la historia”



Todos quieren usar fideicomisos del PJ



Abandonan al PRI y PRD 80% de militantes



Pagarán la elección de jueces con sus fideicomisos



El costo de trabajar



Renuncie Norma Piña o no, irrelevante para reforma: AMLO



Afrontará Sheinbaum crisis inmobiliaria con construcción de un millón de viviendas



SHCP desmiente que exista fuga de capitales del país



Incertidumbre política en IP, en grado creciente



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Científicos de la UNAM crean eliminador de malos olores para aprovechar aguas residuales (La Jornada, p. 34)
- Proponen usar la IA para modernizar y mejorar las instituciones públicas (La Jornada, p. 6-Ciencias)
- Promete Sheinbaum una educación pública superior “verdaderamente gratuita” (La Jornada, p. 9)
- Entran a universidad y asaltan a alumnos (24 Horas, p. 13)
- Llama la UAS a gobernador de Sinaloa a tranquilizarse y abrir mesa de diálogo (ContraRéplica, p. 7)

SECTOR EDUCATIVO

- Destacan en justa robótica (El Heraldo de México, p. 25)
- Dirección de Telesecundarias del Edomex reconoce a Romina Contreras por apoyar la educación (Unomásuno, p. 19)
- Inicia tres obras Ivette Topete para el sector educativo (Unomásuno, p. 18)

NORMALES

- Liberan a ex fiscal de Caso Ayotzinapa (Reforma, p. 12)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	1	34

Científicos de la UNAM crean eliminador de malos olores para aprovechar aguas residuales

De la Redacción

Armando González Sánchez y Juan Manuel Morgan Sagastume, científicos del Instituto de Ingeniería (II) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), crearon un eliminador híbrido de malos olores (Ehlmo), útil en plantas de tratamiento de aguas residuales y en rellenos sanitarios o alcantarillados.

La innovación, que obtuvo el título de patente del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), suprime los aromas generados en plantas de tratamiento de aguas residuales, drenajes y lumbreras. Especialmente puede ser usado para desulfurar el biogás, por lo cual es posible darle un nuevo uso: apoyar la generación de energía limpia y renovable.

Esta herramienta tecnológica es única en México y Latinoamérica y de menor costo que las elaboradas en países desarrollados, por lo que sus beneficios son múltiples, destacaron los investigadores universitarios.

Detallaron que la meta es el manejo adecuado de gases para que no tengan impactos negativos y se pueda aprovechar, en especial si se trata de un biogás, que primordialmente es una mezcla de metano, dióxido de carbono y sulfuro de hidrógeno (H₂S) en menores cantidades. Este último compuesto es el causante del mal olor y también corroe los equipos empleados para la generación de energía, por lo cual debe ser eliminado.

González Sánchez explicó que se pensó en un proceso de desulfuración o eliminación del sulfuro de hidrógeno del biogás con un reactivo optimizado y regenerable basado en hierro. El H₂S se elimina y, químicamente hablando, se oxida parcialmente a azufre elemental.

Al recuperar este último, Ehlmo obtiene el sulfuro de hidrógeno como azufre, es decir, un sólido que se separa fácilmente del líquido, que a su vez puede aprovecharse en otras industrias, como la cosmética. Lo que era un gas apestoso se transforma en un sólido que se recupera para darle otros usos, destacó.

Morgan Sagastume recordó que padecemos una crisis hídrica, por lo que es urgente emprender acciones que permitan enfrentarla. Esta tecnología complementa un paquete para el tratamiento de aguas residuales creado en el II, que contribuye a esa meta.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	CIENCIAS	6

Proponen usar la IA para modernizar y mejorar las instituciones públicas

Eirinet Gómez

El anuncio de la creación de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, y el nombramiento de Rosaura Ruiz Gutiérrez al frente, es una oportunidad para impulsar el desarrollo de la inteligencia artificial en México, considera Enrique Cáceres Nieto, investigador del Centro de Ciencias de la Complejidad.

Explicó que para aprovecharla, el país requiere inversiones en infraestructura, conectividad, ancho de banda, así como la participación estratégica de las instituciones educativas.

Esperamos que en el sexenio que va a iniciar rescatemos la idea de humanismo en serio, y podamos hablar de un humanismo científico, que es la ciencia a favor de la humanidad. No podemos seguir con nuestras intuiciones subjetivas y personales, necesitamos modelos, y los avances que nos da la inteligencia artificial, sostuvo en entrevista con La Jornada.

El especialista en derecho y ciencias de la complejidad planteó que ya existen esfuerzos interesantes en este rubro, por ejemplo, el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) promovió un consorcio de inteligencia artificial que se convirtió en la Alianza de IA. Además, se cuenta con la Sociedad Mexicana de Inteligencia Artificial y hay un proyecto entre el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Tecnológico de Monterrey, el gobierno municipal de Guadalajara y C Minds, un centro de innovación industrial e inteligencia artificial.

De las legislaciones que se han hecho al respecto, mencionó una sobre estrategia de inteligencia artificial presentada en 2018, un Laboratorio Nacional de Inteligencia Artificial de 2021, la Ley Federal de Protección de Datos Personales, la Ley de Fomento de Confianza Ciudadana de 2019, a partir de la cual surgió un comité de ética y tecnologías emergentes.

Cáceres Nieto resaltó la existencia de un decreto que propone la reforma de la fracción 17 del artículo 73 Constitucional, el cual, sin meterse a contenido, establece que será competencia del Congreso de la Unión legislar en materia de inteligencia artificial, ciberseguridad y neuroderechos.

Las instituciones académicas, destacó, tienen la capacidad para jugar un papel relevante en el rubro de la modernización y mejora de las instituciones públicas a partir



LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	CIENCIAS	6

de la IA, y destacó que desde el Laboratorio en Constructivismo Jurídico, que él encabeza, se han desarrollado ya varios prototipos.

Una de esas herramientas ayuda a los jueces a la toma de decisiones en casos de pensión alimenticia, otra sirve para modelar el razonamiento probatorio, y una más que se planeó para visualizar el proceso actual de formación del derecho globalizado en la comunidad latinoamericana.

También hay un proyecto con el Instituto de Matemáticas Aplicadas a Sistema y otro con el C3 sobre la identificación de variables que inciden en las decisiones de operadores jurídicos, especialmente jueces, para diseñar estrategias de intervención y modulación de sentencias, y con Conahcyt se impulsa un proyecto para los agentes del Ministerio Público en el ámbito de la procuración de justicia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	1	9

Promete Sheinbaum una educación pública superior “verdaderamente gratuita”

Alma E. Muñoz

Vamos a hacer la educación superior pública verdaderamente gratuita en el país, aseguró Claudia Sheinbaum Pardo, virtual presidenta electa, en reunión con jóvenes representantes de todos los estados, a quienes agradeció por el triunfo del 2 de junio.

“No hubiéramos ganado en 2024 si no hubiera sido por los jóvenes campesinos, obreros, estudiantes, indígenas, jóvenes de las ciudades, del campo, que estudian, que no estudian, que decidieron que nunca más se les llame ninis ni rechazados”, sostuvo entre gritos de ¡presidenta, presidenta! y ¡la primera, la primera!

La Cuarta Transformación es con los jóvenes o no será, subrayó en el Polyforum Siqueiros, cuyo salón principal resultó insuficiente, por lo cual tuvo que habilitarse otro espacio para compartir su mensaje. Presentes, estudiantes de universidades públicas. Un goya se escuchó en el auditorio, también porras como ¡Claudia, amiga, la UNAM está contigo!

Allí, la ex jefa de Gobierno capitalino recibió el decálogo para la construcción de la Presidencia para las juventudes. Firmo todo lo que me han puesto aquí, todo, pero los convoque a que sigamos construyendo juntos el porvenir de nuestra patria, expresó.

Entre los asistentes, Alejandro Pizaña destacó por su cartel: Mi maestra es la presidenta, ¡qué orgullo! Fue alumno de Sheinbaum. Tomé clases con ella en la Facultad de Ciencias, en especial la materia termodinámica, ¡cómo olvidar la fórmula $PV=nRT$, que quiere decir Pancho Villa no Reprobó Termodinámica. Es una mnemotecnica para aprender. La fórmula así expresada no se te olvida, compartió el hoy profesor de la Universidad Politécnica de la Energía.

En este acto, denominado Los jóvenes son el corazón de la transformación, Sheinbaum resaltó que la revolución de las conciencias ha dado resultados, aunque les duela a algunos, con el mejor presidente que ha tenido nuestro país, Andrés Manuel López Obrador. La sola mención del tabasqueño provocó más gritos de júbilo.

Subrayó que, como hace seis años, en las pasadas elecciones se ganó principalmente por los jóvenes que en 2018 dijeron ¡basta! y construyeron un futuro nuevo.

Ante 2 mil asistentes –según se comentó desde el templete– Sheinbaum indicó que a sus recién cumplidos 62 años sigo siendo joven porque no se cansa uno de luchar. Por supuesto, mi compromiso: vamos a gobernar con ustedes, por ustedes y para ustedes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	1	9

Ofreció que en la administración federal habrá jóvenes y se continuarán construyendo derechos. Por eso, añadió, vamos a hacer la Universidad Rosario Castellanos, la Universidad de la Salud, las Universidades Benito Juárez nacionales para dar opción a que tengan educación universitaria gratuita, humanista, científica. Y para hacer la educación superior pública verdaderamente gratuita, tendrán que participar las universidades, agregó.

También habló de hacer del acceso a la vivienda un verdadero derecho para los jóvenes. Asimismo, consolidar el acceso a la salud, a la cultura, al deporte, y construir el programa Las y los jóvenes unen a México, para que nunca ninguno tenga que optar por una vida violenta.

Entre los asistentes hubo deportistas como Gabriela La Bonita Sánchez, campeona mundial de peso mosca; legisladores electos, integrantes de Morena y más.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	1	13

Entran a universidad y asaltan a alumnos

Hombres armados irrumpieron el pasado lunes en la facultad de Enfermería de la Universidad Autónoma de Guerrero en Acapulco y despojaron de carteras y celulares a estudiantes y docentes, por lo que ayer se suspendieron las clases.

El robo ocurrió el lunes a las 18:30 horas, en el plantel ubicado en la colonia Alta Progreso, cerca de la avenida Ruiz Cortínez.

Ahí despojaron de carteras y celulares de manera violenta a los estudiantes que se encontraban en las escalinatas. En redes sociales circularon fotografías donde se observa a los alumnos resguardados en el auditorio de la biblioteca.

También fueron hallados dentro de un auto abandonado los cadáveres de tres mujeres y dos hombres en la colonia Hogar Moderno.

Además, hubo otros dos ejecutados, una



ACAPULCO. Algunos alumnos se resguardaron en el auditorio de la biblioteca.

mujer en el Mercado Central y un sujeto en la Renacimiento.

Mientras que en Morelia, Michoacán, padres de la primaria ejidal "Escudo Nacional" fueron asaltados mientras realizaban la inscripción.

El agresor ingresó al plantel, los amagó con pistola y los despojó de sus pertenencias, por lo que la policía investiga el caso.

/QUADRATIN



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	1	7

LLAMA LA UAS A GOBERNADOR DE SINALOA A TRANQUILIZARSE Y ABRIR MESA DE DIÁLOGO

El encargado de despacho de rectoría señaló que Rubén Rocha tiene un conflicto con la universidad

REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

La **Universidad Autónoma** de Sinaloa (UAS) llamó al gobernador Rubén Rocha Moya a abrir una mesa de diálogo tal y como lo instruyó el presidente Andrés Manuel López Obrador para poner fin a la persecución política.

El encargado de despacho de rectoría, Robespierre Lizarraga dijo que es evidente que Rubén Rocha Moya tiene un conflicto con la Universidad Sinaloense y desde luego que está involucrado en el tema pues desde el Poder Ejecutivo se publicó la Ley de Educación Superior del Estado de Sinaloa.

“Que metamos todos los temas a ese diálogo y que se atienda lo que dijo en Palacio Nacional, la carta que ustedes difundieron donde el dice que no tiene conflicto con la universidad no podemos ser tan contradictorios, alamejor el asesor que tiene el gobernador le recomendó esa postura, no lo hace ver más que contradictorio y cínico, el llamado es al diálogo”.

El encargado de despacho dijo que el gobernador debería de estar inaugurando aulas, techumbres, canchas y gimnasios en la UAS e hizo un llamado aparejado a la resolución del conflicto.

“El gobernador debería de estar inaugu-



Robespierre Lizarraga, encargado de despacho de rectoría de la UAS. **Especial**

rando aulas, techumbres, canchas y gimnasios. Ese es el llamado que también aparejado a la resolución del conflicto le hacemos, que apoye a los jóvenes, que apoye a los universitarios, a los estudiantes”, señaló el Encargado del Despacho de la Rectoría de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Robespierre Lizarraga Otero, ante la indiferencia que Rocha Moya ha tenido con la institución rosalina desde que ésta decidió impugnar la recién creada Ley de Educación Superior para el Estado de Sinaloa.

Y es que el Jefe del Ejecutivo Estatal no visita algún espacio universitario desde el 9 de febrero del 2023, cuando acompañó al Rector Titular ilegalmente suspendido del cargo, doctor Jesús Madueña Molina. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	1	25



● **LOGRO.** Impactaron a los jueces por su interés en resaltar cultura otomí.

#LLEGANAEU

DESTACAN EN JUSTA ROBÓTICA

ESTUDIANTES
OTOMÍES SE MIDEN
CON 100 PAÍSES

POR LETICIA RÍOS

● Al obtener el séptimo lugar en la competencia de robótica "First LEGO Challenge 2023-2024", que se realizó en Boston, Massachusetts, Estados Unidos, seis jóvenes otomíes mexiquenses, integrantes del equipo Powered Engineering,

ELLOS FORMAN EQUIPO

● Jonathan Bartolo, Kevin Torres, Brenda Diego, Guadalupe Tapia, María Cuero y Samanta Rojas.

● Entrenadores: Julio Córdova, Gustavo Laurencio y Karollina Bautista.

pusieron en alto el nombre del Estado de México, informó la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (Secti).

Las estudiantes de la Secundaria 0265, "José María Rayón", ubicada en el municipio de Temoaya, representaron a México en la contienda que estuvo conformada por 105 equipos de 100 países.

El proyecto de innovación que presentaron los jóvenes mexiquenses fue un museo interactivo cultural móvil sobre el Centro Ceremonial Otomí, presentado en tres idiomas: inglés, español y otomí.

"Proyectamos, a través de una pantalla, las siete Bellas Artes que son lengua, cultura, tradiciones, literatura, arte, cine y todas esas cosas", explicó Brenda Diego Martínez, integrante del equipo. 📍



unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	1	19

Dirección de Telesecundarias del Edomex **reconoce** a **Romina Contreras** por apoyar la educación

La Dirección General de Telesecundarias del Estado de México entregó un reconocimiento a la presidenta municipal de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, por apoyar la educación y el desarrollo de la juventud huixquiluquense, con la ampliación de la infraestructura que permite la formación profesional de este sector de la población.

El director de Telesecundarias del Estado de México, Huberto Vásquez Zamudio, destacó que este reconocimiento se otorga por el apoyo que la alcaldesa de Huixquilucan brindó a la Telesecundaria número 399 "Lic. Alfredo del Mazo V.", ubicada en la comunidad de El Olivo, cuyas instalaciones fueron construidas al interior del nuevo Complejo El Olivo, con la intención de que los alumnos asistieran a un plantel digno y que procurara su formación académica.

"Cuando nos enteramos de todo el apoyo, todo ese humanismo hecho acción, para apoyar a una de nuestras escuelas con situación social delicada y ver esa decisión, esa disposición para resolver y ayudar a la gente, la verdad es que nos ha ganado mucho el respeto hacia usted, hacia su forma de dirigir y de gobernar. Muchísimas gracias a nombre de nuestra comunidad escolar, esperando que todo fructifique en el bienestar de nuestros jóvenes y alumnos",



señaló **Vásquez Zamudio**.

En nombre del **Sistema de Telesecundarias**, manifestó su gratitud a la **administración municipal**, así como a la presidenta municipal, por esta obra, inaugurada en abril pasado, y que permitirá que los estudiantes de este plantel cuenten con instalaciones más dignas, seguras y acordes para su aprendizaje y desarrollo.

Al respecto, **la alcaldesa Romina Contreras** refrendó su compromiso con la educación en

Huixquilucan, toda vez que es una herramienta esencial para que los niños y jóvenes salgan adelante en el futuro y estén mejor preparados.

"Uno de los objetivos de este gobierno es **apoyar la educación, que es lo más importante para nosotros, porque sabemos que son las herramientas que van a requerir nuestros jóvenes y nuestros niños para salir adelante, por eso nuestro compromiso es con la educación**", dijo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	1	18

EN AMECAMECA

Inicia tres obras **Ivette Topete** para el sector educativo

Serán beneficiados algunos de las escuelas **Frida Kahlo, Antonio Caso, y Cuauhtenco**, en cabecera municipal y delegaciones



Efraín Morales Moreno
infosoloriente@yahoo.com.mx

En gira de inicio de obras, la **presidenta municipal de Amecameca, Ivette Topete García**, dio el banderazo de inicio en tres construcciones en beneficio del sector educativo; en cabecera municipal y delegaciones.

La gira de inicio obras arrancó en en **Jardín de Niños Frida Kahlo**, donde se realizará la **construcción de una techumbre en el patio central de la institución**, para proteger a las infancias durante sus actividades extramuros. Posteriormente, en la **escuela primaria Antonio Caso**, en cabecera municipal, se dio el banderazo de arranque de **cancha multi-deportiva**, que beneficiará a más de 600 alumnos que realizan su formación académica en esta escuela.

Para finalizar esta gira de inicio de obras, **Topete García** acudió a la delegación **Santiago Cuauhtenco** donde dio el banderazo de inicio de la construcción de techumbre, en la

explanada escolar.

Con estas obras, el **sector educativo** sigue siendo beneficiado por medio de gestiones realizadas por esta administración que ha trabajado para todos los sectores, y en esta ocasión el **sector educativo de cabecera municipal y delegaciones** sigue recibiendo beneficios.

En entrevista, la **alcaldesa Ivette Topete García** comentó que se siguen cumpliendo los compromisos adquiridos durante su campaña y a la vez agradeció la voluntad del pueblo, pues en la pasada jornada electoral salió triunfante de las elecciones del pasado 2 de junio.

La alcaldesa detalló a este rotativo, que **se está trabajando en los proyectos para la próxima administración 2025-2027**, que dará inicio el primer minuto del próximo mes de **enero**, de cara a la continuidad del periodo de gobierno que encabezarán, una vez más, la actual **presidenta municipal constitucional, Ivette Topete García**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	1	12

Liberan a ex fiscal de Caso Ayotzinapa

ABEL BARAJAS

Después de 3 años y 10 meses en prisión, una Juez federal concedió ayer a Blanca Alicia Bernal Castilla, ex fiscal de la Unidad Antisecuestros de la FGR, el beneficio de llevar en libertad provisional y con brazalete electrónico su proceso por presuntas ilegalidades que desviaron la investigación del Caso Ayotzinapa.

En una audiencia celebrada ayer en la mañana, Alejandra Domínguez Santos, Juez de control del Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio Oriente, canceló la prisión preventiva justificada a la acusada y en su lugar le impuso cuatro medidas cautelares que deberá cumplir fuera de prisión.

Estas disposiciones son el uso de geolocalizador electrónico, la firma mensual en la Unidad de Medidas Cautelares y las prohibiciones de salir de la Ciudad de México y de convivir con las víctimas de la desaparición de los 43

normalistas de Ayotzinapa.

La impartidora de justicia consideró que cambiaron las condiciones objetivas por las que originalmente se impuso la prisión preventiva, por lo que estaba justificado su arraigo sin existir el riesgo de que pueda darse a la fuga.

En cuando se formalice la contratación del dispositivo de geolocalización y le sea colocado en un tobillo, Bernal abandonará el Penal Femenil de Santa Martha Acatitla, donde se encuentra internada desde el pasado 4 de septiembre del 2020, tras su captura en Hermosillo, Sonora.

La ex funcionaria está próxima a ser juzgada por los delitos de desaparición forzada de personas, tortura, contra la administración de la justicia y falsificación de documentos agravado.

En su momento, cuando se celebró la audiencia intermedia, la FGR pidió condenarla a 60 años de cárcel y el pago de una multa de un millón 792 mil 400 pesos.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Trascendió (Milenio, p. 2)**
- **Columna Nombres, nombres y... nombres / Electricidad eólica sexenio gris, optimismo con Sheinbaum y listos 26 proyectos si hay certidumbre (El Sol de México, p. 13)**
- **Columna ¿Será? // “Es un motivo” (24-Horas, p. 2)**

SEP

- **Artículo PISA y el terreno pedagógico / Pedro Flores (El Sol de México, p. 22)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Ideología y pragmatismo en la política educativa / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)**
- **Columna Crimen y Castigo / En la ENAH no hay ni papel de baño otra vez... (El Universal, p. 22-Cultura)**



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	AL FRENTE	2

TRASCENDIÓ

Que la senadora y próxima diputada morenista **Ifigenia Martínez** se encamina aparentemente sin obstáculos a ser quien le entregue la banda presidencial a **Claudia Sheinbaum** el 1 de octubre como presidenta de la Mesa Directiva en San Lázaro, pues esa es la señal que, según legisladores entrantes guindas, les ha enviado la virtual mandataria electa, y no solo en días recientes, sino desde el 2 de junio, cuando afirmó haber votado para suceder a **AMLO** por la economista y diplomática.

Que este mediodía se espera la visita de los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa a Palacio Nacional, donde recibirán el informe que preparó **AMLO** con el fin de demostrarles que su administración sigue trabajando en el caso y además intentar cambiarles la percepción de que no se está avanzando por una supuesta protección a integrantes del Ejército. Sea cual sea el desenlace parcial, habrá que tomar precauciones por las manifestaciones, que ya son por *default*.

Que desde la Rectoría de la UNAM alcanzan a ver las manos de allegados a algunos ex titulares del CCH, como **José de Jesús Bazán Levy** y **Lucía Laura Muñoz Corona**, en el conflicto que mantiene tomada artificialmente la Dirección General del Colegio en CU, debido a disputas añejas entre grupos de ese subsistema, que se han exacerbado ante el proceso de sucesión del actual director, **Benjamín Barajas**. En días recientes se ha incrementado la presencia de vehículos de donde descargan alimentos para abastecer al grupo de embozados ahí atrincherado.

Que quién lo hubiera imaginado, pero el propio presidente del PAN, **Marko Cortés**, vino a darle la razón a **Andrés Manuel López Obrador** al cuestionar a **Felipe Calderón** sobre las acciones de **Genaro García Luna** y el daño que causó al blanquiazul, en respuesta al ex mandatario por la rebatía de posiciones en el Congreso. En ese sentido, **Javier Lozano**, ex titular del Trabajo y colaborador calderonista, responsabilizó al dirigente de "lo jodido" que tiene al partido y le echó en cara que se haya colocado como número uno para senador plurinominal. —

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	FINANZAS	13



OPINIÓN

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

ALBERTO AGUILAR

Electricidad eólica sexenio gris, optimismo con Sheinbaum y listos 26 proyectos si hay certidumbre

El 27 y 28 de agosto será el México WindPower organizado por Asociación Mexicana de Energía Eólica (AMDEE) que preside **Gerardo Pérez Guerra** con la presencia de unos 350 expertos.

Con apoyo de Informa de **Adrián López** será la 12ª edición y se invitará a **Luz Elena González**, nueva titular de Sener.

Se hablará de los retos de la electricidad eólica tras un sexenio bastante gris. En 2023 su capacidad apenas creció 96 megawatts (MW) cuando en 2019 cerró con 1,148 MW adicionales.

El tema de permisos con la CRE de **Leopoldo Melchi** un dolor de cabeza. A la fecha hay 600 MW que sólo esperan el banderazo para iniciar.

En general, lo sabemos, el balance para la electricidad con **Andrés Manuel López**

Obrador no es favorable. En transmisión y distribución hay un gran rezago.

AMDEE que dirige **Héctor Treviño** y que agrupa 71 compañías ya aporta 7,413 MW, el 5.98% de la generación eléctrica y ha invertido 13,000 mdd.

Hablamos de 71 parques. Oaxaca, Tamaulipas y NL son los de mayor presencia, pero hay también en otros 12 estados.

Con reglas claras y certidumbre legal se podría multiplicar el avance. Vaya hay 26 proyectos en "stand by" que generarían 5,000 MW más.

Treviño hace ver que en AMDEE hay optimismo con respecto a **Claudia Sheinbaum**. Conoce del tema y construye un gabinete con expertos. Además, añade, México tiene condiciones excepcionales para la generación eólica.

Obvio, falta ver lo que sucede con el Cenace de **Ricardo Mota** y la CRE. La misma reforma judicial es otra variante, máxime que muchas empresas han interpuesto amparos. Como quiera obligada la energía verde, si se quieren atraer nuevas inversiones y AMDEE con absoluta voluntad de empujar fuerte.

BAIT DE WAL-MART A NIVEL DE AT&T Y MOVISTAR Y TELCEL INQUIETA

Le platicaba de los cambios que hay en el comercio. Formatos como las tiendas de descuento han ganado presencia. Por ejemplo, 3B de **Anthony Hatoum** y Neto de **Ricardo Salinas**. Para Walmart de **Ignacio Caride** y en especial Bodega Aurrerá enorme reto. De ahí el esfuerzo de generar fidelidad. Ofrecer

telefonía es una herramienta. **Mauricio Correa** recién dejó el timón de Bait, firma con más de 13 millones de líneas. A la callada está ya a nivel de AT&T de **Mónica Aspe** y Movistar de **Camilo Aya**. Obvio su avance no debe tener tranquilo a Telcel de **Daniel Hajj** máxime la fuerza de la multinacional.

IPN REASIGNA A ARMOT CONTRATO PESE A IRREGULARIDADES

Y en el contexto de la falta de transparencia sexenal, resulta que el IPN que dirige **Arturo Reyes** volvió a elegir el viernes a la firma Armot para realizar las labores de limpieza en esa casa de estudios.

Lo que llama la atención es que ese prestador fue relevado a principio de año por irregularidades. Además en la adjudicación directa tampoco se consideraron varias acusaciones en el IMSS.

BANXICO RETO CON LAS TASAS POR INFLACIÓN Y PESO

Victoria Rodríguez de Banxico delineó la posibilidad de acelerar la baja de las tasas. Tiene sus bemoles, dada la presión que vive el peso. Además la inflación que estaba en 4.66% en diciembre se ubicó en 4.69% en mayo. En ese sentido, los expertos de InterCam Banco a cargo de **Alejandra Marcos** hacen ver que la decisión del 8 de agosto no será fácil. Está también la elección en EU que presionará más la moneda y claro faltan las sorpresas de septiembre.

THE HOME DEPOT 8,000 ACCIONES EN PRO DE LA COMUNIDAD

The Home Depot que dirige **José Rodríguez Garza** va a realizar este sábado su acción 8,000 de las jornadas de voluntariado "Equipos Depot" que inició en 2021 para recuperar espacios públicos, mejorar medio ambiente e infraestructura en las comunidades. Será en la primaria **Alfonso Martínez Domínguez** en Monterrey y participarán más de 100 empleados para mejorar las canchas deportivas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	PÁG. 2	2

| ¿SERÁ? |

Entre dudas y celos

Qué celosos, los de la **oposición** no se guardaron comentarios sobre el nuevo gabinete para contraatacar en la derrota soltando versiones que el exrector **Juan Ramón De la Fuente** y nuevo canciller ya nombrado, será en los hechos un vicepresidente, y que busca entre sus colaboradoras y colaboradores del pasado para acomodarlos en puestos de influencia... Pero dicen que las líneas de mando desde arriba son verticales y están muy claras. ¿Será?

¡Todos contra él!

Más que buscar justicia parece que en la 4T quieren dar una lección a quien se atreva a contradecir los deseos de Palacio Nacional, de otra forma no se explica que teniendo procesos para sancionar decisiones erradas o malintencionadas de jueces, hayan ordenado a la secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**, encabezar una persecución con todo el poder del Estado, contra un **juez**, porque ya parece que los diputados morenistas dirán que no a la solicitud de **juicio político** del Ejecutivo... Faltaba más, pues para qué es el poder. ¿Será?

Se vienen cositas...

Es como los "influencers" avisan que harán una revelación pero "sin avisar"... y pues es lo que dicen algunos del "círculo rojo" con respecto a las ya frecuentes apariciones de la doctora **Gutiérrez Müller** en redes; dicen, subrayamos, dicen que tendría algún papel en el "Segundo Piso" de la 4T. Atentos, apenas palomearon a **Harp** para Cultura, y de algunos otros cercanos a la doctora, se dice que han hecho bien el trabajo... ¿Será?

'Es un motivo'

No, no se trata de la canción de Vicente Fernández, sino de la toma de instalaciones de la Dirección General del CCH, en Ciudad Universitaria; y es que nos dicen que el verdadero motivo es la **sucesión** del actual director General, **Benjamín Barajas**... Al interior de la casa de estudios ha llamado la atención la reciente aparición de camionetas que se estacionan frente al inmueble tomado de donde acarrear insumos para abastecer al grupo de embozados que se encuentra dentro, atrincherado... Los malpensados ya están atando cabos y han puesto en algunas conversaciones como posibles benefactores de los ocupantes del edificio a Jesús Bazán y Lucía Lara Muñoz, dos exdirectores generales del Colegio. ¿Será?

Reelección sindical

El **Sindicato de Telefonistas** de la República Mexicana debería enfrentar este mes un proceso de elección de su dirigencia para el periodo 2024-2028, sin embargo, cuentan que el actual secretario general de ese organismo gremial, **Francisco Hernández Juárez**, busca reelegirse por décimo tercera vez consecutiva, pues tomó el cargo desde finales del sexenio del priista Luis Echeverría por allá de 1976. De ahí que haya una disidencia encabezada por **José Montealegre** que ya pidió al presidente Andrés Manuel López Obrador su intervención para que se les permita competir en una elección democrática; toda vez que la única planilla a la que se le concedió el registro fue la que encabeza el actual líder sindical. ¿Será?



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	ANÁLISIS	22



Pedro Flores

PISA y el terreno pedagógico

Aparte de cumplir con el plan de estudios oficial, ¿cultivan las escuelas de nuestro país el pensamiento creativo? Para responder a esta pregunta, el Programa para la Evaluación Internacional del Estudiante (PISA) publicó hace unos días el reporte intitulado "Mentes creativas, escuelas creativas".

Este estudio se deriva de los resultados de dicha prueba, la cual se aplicó en 2022 a 690 mil jóvenes de 81 países, incluido México, aunque aquí solamente se reportan datos para 66 naciones. Es la "primera vez" que se mide la habilidad de pensar creativamente desde el año 2000 que se aplica PISA.

El pensamiento creativo es, según la OCDE, la habilidad del estudiante para participar en la generación, valoración y mejora de las ideas cuyo resultado se traduce en ofrecer respuestas efectivas y originales, hacer avanzar el conocimiento y crear expresiones imaginativas con impacto.

Desde sus inicios, PISA ha enfatizado la dimensión instrumental sobre el valor intrínseco de la educación. Por eso señala que en puestos de alta especiali-

zación, el pensamiento creativo está ubicado como la "segunda habilidad más importante" para el trabajador, luego de la capacidad para pensar analíticamente.

Pero el informe hace un matiz: el pensamiento creativo, dice la OCDE, no es sólo útil para ser "competitivo" en el mercado laboral, sino que esta habilidad también puede operar como un "poderoso estímulo" para el aprendizaje, para su profundización; así como para "activar" conocimientos avanzados, estimular el desarrollo emocional, la resiliencia y el bienestar.

Decir que el aprendizaje puede tener efectos sobre el desarrollo humano y no solamente en el mercado laboral y en la economía es algo que diversas corrientes de la filosofía humanista y la pedagogía han señalado por siglos. Que la OCDE ahora lo reconozca es correcto.

De hecho, el reporte de la OCDE construye argumentos cualitativamente distintos a lo acostumbrado. Dice, por ejemplo, que "la excelencia académica no es un prerrequisito" para cultivar el pensamiento creativo. Es decir, puede haber un país, sistema educativo o individuo "aplicado" en lo académico pero sin ideas.

Aunque las mediciones del informe están expresadas en puntajes (scores), su enfoque es más amplio y motiva a pensar, más profundamente, en qué tipo de procesos educativos serían necesarios para que los jóvenes generen ideas diversas, creativas y las mejoren. "Las pedagogías en el aula pueden hacer la diferencia" y la creatividad se puede aprender, ratifica el informe.

El pensamiento creativo, dice la OCDE, no es sólo útil para ser "competitivo" en el mercado laboral, sino que esta habilidad también puede operar como un "poderoso estímulo" para el aprendizaje y para su profundización.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	NACIONAL	13



Si bien el nuevo alto funcionariado no decretó la muerte de los libros de texto ni adoptó los de la CNTE más allá de sus enclaves, admitió que en las escuelas directores y profesores decidieran qué materiales utilizar (los libros de texto tradicionales se podían bajar de la red) y permitió grados de autonomía de las escuelas privadas.

De acuerdo con Fan Guorui and Thomas Popkewitz, la política educativa incluye, entre otras particularidades, códigos de conducta, tanto de los funcionarios encargados de conducir la educación pública y de otros personajes, como los líderes sindicales. Esos códigos no son estáticos ni normativos, por lo general, los actores políticos navegan entre pragmatismo e ideología.

El pragmatismo y la ideología no son dicotómicos. Un alto funcionario de la Secretaría de Educación Pública puede postular que es un defensor de la Cuarta Transformación, considera que es la suma del pensamiento de avanzada que se sustenta en el humanismo mexicano. Pero al mismo tiempo tiene que aplicarse para que el sistema escolar funcione y tomar en cuenta demandas de padres de familia, de la opinión pública y de las y los docentes, más todavía de los líderes de las corrientes que pueblan al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación.

Los académicos que estudian el provenir diseñan escenarios sobre lo que sucedería bajo el supuesto de cambios en el contexto político, los usos y costumbres y la voluntad de los actores. En circunstancias concretas puede haber coincidencias, en otras discordias. Con base en la propuesta de Michel Godet y Philippe Durance presento el resumen de tres escenarios posibles de cómo pudiera ser la política educativa en el segundo tramo de la Cuatroté. Dos extremos, ideología y pragmatismo, y otro intermedio.

* Ideología intensa. Con base en la legitimidad que le otorgaron las urnas y con las reformas constitucionales que finiquitaron la independencia del Poder Judicial y la supresión de organismos autónomos, el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum se embarcó en la construcción del segundo piso de la Cuatroté. El sector educativo marchó a paso redoblado con el plan de estudios y marco curricular de 2019. La educación comunitaria encajó con los materiales que producen los integrantes de la CNTE en varios estados y se exportaron a otras entidades.

La política educativa fue campo de batalla. Las escuelas

particulares, asociaciones de padres de familia y organizaciones de la sociedad civil protestaron a lo largo y ancho del país. También docentes de la facción mayoritaria del SNTE se inconformaron por la "ideologización" de la educación. Resultado: la educación pública se empañó.

* Pragmatismo rampante. Los nuevos jefes de la SEP aceptaron la consigna de evitar al máximo el conflicto. En consecuencia, los liderazgos del SNTE y la CNTE avanzaron en sus demandas. Permitted que la Coordinadora colonizara las dependencias de educación pública en su territorio y regir en las normales. La facción institucional (cuyo líder moral es el senador Alfonso Cepeda Salas) aceptó las reglas, pero insistió en gobernar en la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros y colonizar parte de la baja burocracia del sistema educativo mexicano. Además, ambas facciones recuperaron el control que tenían sobre las plazas magisteriales y la trayectoria profesional de los maestros. Hubo menos conflicto, pero los indicadores del sector no mejoraron.

* Política flexible. Si bien el nuevo alto funcionariado no decretó la muerte de los libros de texto ni adoptó los de la CNTE más allá de sus enclaves, admitió que en las escuelas directores y profesores decidieran qué materiales utilizar (los libros de texto tradicionales se podían bajar de la red) y permitió grados de autonomía de las escuelas privadas. Aunque implantó reglas y algo de transparencia, aceptó cogobernar en la Usicamm con las corrientes del SNTE, pero mantuvo la rectoría en la administración de las plazas y la trayectoria profesional de los maestros. No hubo tanto apremio, sólo la movilización periódica de la CNTE.

¿Cuál de estos escenarios le parece más probable? Pronto comenzarán a despejarse las incógnitas.

Referencias:

Fan, G. y Popkewitz, T. (2020). *Handbook of Education Policy Studies: Values, Governance, Globalization, and Methodology*. Singapore: Springer.
Godet, M., y Durance, P. (2007). *La caja de herramientas de la prospectiva estratégica: problemas y métodos*. Propektiker Instituto Europeo de Prospectiva Estratégica.

¿Cuál de estos escenarios le parece más probable? Pronto comenzarán a despejarse las incógnitas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/07/2024	CULTURA	22

CRIMEN Y CASTIGO

En la ENAH no hay ni papel de baño otra vez...

:::: En días recientes, alumnos de la Escuela Nacional de Antropología (ENAH) denunciaron que, de nuevo, se han quedado hasta sin papel de baño porque no se le ha pagado a la empresa encargada de limpiar las instalaciones desde abril. A raíz de eso, otras problemáticas volvieron a salir a la luz, como instalaciones en malas con-

diciones, lavabos fuera de servicio y hasta la falta de tóner para imprimir en el área administrativa. La situación no es nueva, ya lo hemos reportado en varias ocasiones, e incluso la dirección del Instituto Nacional de Antropología e Historia y su titular, Diego Prieto, nos han respondido que se trabaja en un plan eficaz y sólido para resolver todas las carencias y demandas. Pero ¿para cuándo? Esa es la respuesta que las autoridades no han dado, sólo sabemos



Diego Prieto.

que don Diego Prieto afirmó que volverá a la ENAH como profe en los siguientes meses. Ojalá que ya haya papel de baño para cuando llegue.

Y van de nuevo las goteras en los museos

:::: No hace mucho, por ahí de 2021, el Museo Tamayo contó con un presupuesto de 17 millones 174 mil pesos para trabajos de mantenimiento. Todo esto fue "gracias al Proyecto Chapultepec Naturaleza y Cultura", como lo publicitó la Secretaría de Cultura en diversas ocasiones. Pues la actual temporada de lluvias no se apiadó del recinto y en su Sala Educativa ya hay una gotera, que de momento el museo resuelve con la típica cubeta para recolectar el agua. No ha pasado mucho tiempo desde



Museo Tamayo.

que se hicieron esas obras, por lo que nos preguntamos si el trabajo estuvo de plano tan mal hecho o no les alcanzó para una impermeabilización decente. Escribanos a columnacrimenycastigo@gmail.com.mx